



UP EN CHEMIN...

Lorsque vous apprenez une bonne nouvelle concernant votre famille : une naissance, des examens réussis, une guérison, vous ne pouvez pas la garder pour vous. Sans tarder, vous allez contacter tous ceux qui vous sont chers et leur faire part de ce qui vous met le cœur en joie. Il en va de même pour les chrétiens dont le trésor de la foi repose sur une Bonne Nouvelle. Ils ne peuvent la garder pour eux. Il leur faut la communiquer le plus largement possible. D'autant qu'elle est destinée à tous.

Au gré de ses pérégrinations dans les différents doyennés, l'équipe diocésaine du chantier paroissial est témoin d'une belle créativité. Dans les unités pastorales, dans les paroisses, les groupes et les mouvements, les talents se mobilisent pour proposer la foi à frais nouveaux, pour inviter au rendez-vous des communautés, pour rendre compte des multiples activités pastorales.

C'est pourquoi nous vous envoyons cette newsletter qui permettra de partager vos expériences, de mettre en commun les bonnes pratiques, de présenter des innovations. En outre, cet outil servira de trait d'union des communautés entre elles et avec l'équipe diocésaine. Il proposera des pistes pour un fonctionnement toujours plus synodal dans les équipes et les conseils, des suggestions pour une promotion du patrimoine religieux, des clefs pour une bonne communication, ...

Bref, ne manquez pas de nous partager vos initiatives réussies pour en faire profiter le plus grand nombre et stimuler l'imagination. Sans nul doute, l'Esprit Saint habite l'intelligence collective quand elle se met au service du Royaume.

Bonne lecture et bonne année 2026 à tous !

Pascal ROGER

LA SYNODALITÉ DANS NOS UNITÉS PASTORALES

- Écouter la Parole de Dieu, écouter les autres
- Gouvernance et coresponsabilité
- Discernement communautaire
- Conversation dans l'Esprit
- Une pastorale missionnaire renouvelée
- Témoignages et fruits de la synodalité
- Créativité et initiatives synodales



LA SYNODALITÉ DANS NOS UNITÉS PASTORALES

La synodalité nous invite à redécouvrir la beauté de marcher ensemble comme Peuple de Dieu. Elle transforme nos pratiques pastorales, nos relations, nos décisions et notre manière d'annoncer l'Évangile. Dans chacune de nos unités pastorales, elle ouvre des chemins nouveaux pour écouter l'Esprit, devenir plus missionnaire et valoriser les talents de chacun. Cette démarche engage toute la communauté dans un processus spirituel profond, qui relie écoute, discernement et mission. Elle encourage une gouvernance partagée, une communication bienveillante et une pastorale plus ouverte et créative. Elle nous appelle enfin à réinventer nos modes de rencontre et de prière pour devenir une Église plus fraternelle. Voici sept dimensions essentielles pour intégrer la synodalité au cœur de notre vie paroissiale.

Écouter la Parole de Dieu, écouter les autres

L'écoute est la première attitude synodale : elle ouvre à la rencontre véritable. La première écoute est celle de l'Esprit Saint et de la Parole de Dieu. Et en même temps, dans nos unités pastorales, cela signifie accueillir la parole des jeunes, des anciens, des familles, des personnes éloignées de l'Église ou blessées dans leur parcours. L'écoute suppose disponibilité, bienveillance et désir de comprendre avant de répondre. Elle crée un climat où chacun se sent reconnu comme enfant de Dieu. En développant cette culture, nous faisons émerger les besoins et désirs profonds de la communauté. C'est ainsi que commence toute démarche synodale authentique.

[Revenir à la page d'accueil](#)

Gouvernance et coresponsabilité

La synodalité renouvelle nos structures pastorales en valorisant la participation de tous. Voici comment l'exprime notre évêque dans la lettre de mission confiée aux équipes pastorales : "Votre équipe respectera et suscitera la diversité des engagements et des responsabilités ; vous serez particulièrement attentifs à collaborer étroitement avec les différentes réalités pastorales.". Les conseils deviennent des lieux de discernement plutôt que de gestion technique. Les décisions se construisent progressivement, dans la transparence et l'ouverture. Le curé, garant de l'unité, s'appuie sur les charismes présents pour porter la mission. Cette coresponsabilité crée une dynamique durable et plus ajustée. Elle conduit à des choix inspirés qui respectent la diversité des vocations. Ainsi la gouvernance devient chemin de communion et de fraternité.

[Revenir à la page d'accueil](#)

Discernement communautaire

Le discernement pastoral n'est pas un débat mais une recherche commune de la volonté de Dieu. Il requiert prière, silence, disponibilité intérieure. Beaucoup d'unités pastorales découvrent que la Parole partagée transforme les réunions. Le discernement identifie les appels de l'Esprit dans ce que vivent les personnes. Il aide à sortir de l'urgence et à distinguer l'essentiel, le fécond. C'est une démarche humble et joyeuse qui ouvre de nouvelles perspectives. Elle devient peu à peu la respiration d'une communauté synodale.

[Revenir à la page d'accueil](#)

Conversation dans l'Esprit

La conversation dans l'Esprit est un outil privilégié du Synode. Eclairée par la Parole de Dieu, elle structure les échanges autour de la parole personnelle, de l'écoute profonde et du silence. Elle permet de dépasser les oppositions, les jeux d'influence et les prises de pouvoir. Chaque personne parle à partir de son expérience personnelle, sans débat. Le groupe cherche ensuite les résonances communes et les appels convergents. Ce processus fait émerger une unité intérieure inattendue. Il devient un instrument puissant de discernement pastoral.

[Revenir à la page d'accueil](#)

Une pastorale missionnaire renouvelée

La synodalité ouvre l'unité pastorale vers tous les visages du quartier et vers l'extérieur. Elle invite à rejoindre les périphéries, les familles éloignées, les jeunes en recherche. La mission se déploie alors sous forme de rencontres simples et chaleureuses. Les initiatives naissent de la réalité locale et non de modèles préconçus. Cette pastorale s'appuie sur les talents disponibles, même modestes. Elle crée un espace où chacun peut contribuer à la vitalité de l'Évangile. Ainsi la communauté devient signe du Royaume au cœur du monde.

[Revenir à la page d'accueil](#)

Témoignages et fruits de la synodalité

Certaines paroisses engagées dans ce chemin témoignent d'un renouveau spirituel. Les réunions deviennent plus pacifiées, les décisions plus justes, les relations plus fraternelles. Des conflits anciens trouvent résolution par l'écoute mutuelle. Les familles发现 une Église proche et accueillante. Les équipes se sentent soutenues, valorisées, accompagnées. La joie communautaire grandit au rythme du discernement partagé. Autant de signes que l'Esprit Saint ouvre des chemins nouveaux.

[Revenir à la page d'accueil](#)

Créativité et initiatives synodales

La synodalité nous appelle à transformer nos pratiques et nos relations en profondeur. Elle nous invite à oser l'écoute vraie, le dialogue humble et le discernement partagé. Il est important dès maintenant de faire des pas, d'expérimenter, d'oser. Nous invitons chaque équipe pastorale à partager les expériences vécues en nous adressant vos expériences à l'adresse du chantier paroissial : chantier.paroissial.namur@gmail.com

[Revenir à la page d'accueil](#)



ACTUALITÉS

Journée diocésaine – A vos agendas, notre Evêque, Mgr Lejeusne, vient à notre rencontre le 21 mars de 9h à 16h à Beauraing (précisions suivront)

Notre équipe grandit... Vous ferez bientôt la connaissance de Marie et Christel

Rendez-vous sur notre site : <https://chantierparoissial.be/up-en-chemin-newsletter/>

RENOUVELLEMENT À VENIR

Messancy :

1er février, 10h30

Tenneville :

15 février, 10h30

Gedinne :

15 février, 10h30

RESSOURCES

- Des outils pour nous aider :
- La formation en intelligence collective proposée par l'IDF (Institut diocésain de formation): [Des outils pour nous aider à vivre la synodalité – Institut Diocésain de Formation – IDF/SeDiCoR](#)
- Le document final du synode [FRA---Documento-finale.pdf](#)
- René Poujol, "Le synode c'est maintenant : L'héritage du pape François", SALVATOR, juin 2025
- Fiches pratiques pour organiser une conversation dans l'Esprit : <https://chantierparoissial.be/2026/01/21/fiche-pratique-lecoute-dans-lesprit-saint/>



Pour nous contacter par mail chantier.paroissial.namur@gmail.com

